

Recensiones

Aguirre, Rafael. *La utilización política de la Biblia*. Madrid: Verbo Divino, 2024, 247 pp. ISBN: 978-84-9073-987-7.

En estos tiempos complejos y de fuerte polarización que vivimos este libro es muy oportuno. Pocas veces nos encontramos con la reflexión de un biblista sobre el uso político de la Biblia, por eso, es de agradecer que el autor haya afrontado este tema tan necesitado de una reflexión académica lúcida y ponderada.

Como el propio autor recuerda en varias ocasiones que el libro pretende ser un aporte humilde pero fundamentado sobre el tema abordado. Posiblemente se pueden echar de menos muchas cosas o pensar que los aterrizajes podrían ser otros, pero ha sido capaz de poner encima de la mesa un tema complejo y necesitado de iluminación y reflexión desde los estudios bíblicos y en el que generalmente los estudiosos y estudiosas de la Biblia apenas se han fijado.

El autor centra su estudio en cinco escenarios en los que el uso político de la Biblia ha sido y es muy importante (en EE. UU.; en el Estado de Israel; en el Apartheid de Sudáfrica; en Latinoamérica; en Reino Unido). Son situaciones históricas y políticamente muy diferentes pero que muestran cómo se ha utilizado la Biblia para sostener y alimentar una determinada postura política y sus distintos resultados en función de los contextos y los objetivos de cada propuesta.

El libro tiene un desarrollo coherente y cumple los objetivos que el autor se propone, aunque al final de su lectura es fácil quedarse con ganas de más porque se pone encima de la mesa una cuestión de gran relevancia: no todo vale a la hora de actualizar los relatos que fundamentan la fe judía y cristiana y es, ahora quizás más que nunca, necesario una reflexión académica crítica y ponderada que preserve el legado de la Escritura de usos fundamentalistas o con sesgos que alteran su verdad profunda.

El primer capítulo presenta la tradición exódico-liberadora que está en el corazón de la Biblia y que se convierte en paradigma de la actuación de Dios en la historia. En el desarrollo explicativo de esta tradición se van dando también las claves que explican su uso e interpretación en diversos contextos tanto dentro como fuera de la Biblia a la vez que se hacen algunas llamadas de atención para evitar lecturas descontextualizadas, fundamentalistas o dogmáticas que oscurezca su auténtico mensaje liberador e inclusivo.

El segundo capítulo recorre distintos momentos de la historia política de los Estados Unidos desde su fundación hasta nuestros días. Quizá sea uno de los

países donde se ha recurrido y de forma diversa, incluso en conflicto, al paradigma del éxodo. El recorrido muestra lecturas diferentes y hasta contradictorias de la Biblia, pero se resalta la fuerza icónica que posee en este país.

Desde una reinterpretación tipológica del éxodo (junto a otras referencias bíblicas según el momento) que fue modelando la identidad del país desde su fundación hasta el debate sobre su presencia en el ágora política en el último siglo que ha propiciado lecturas fundamentalistas que han favorecido la polarización que se vive en el presente.

El tercer capítulo nos sitúa en el espacio de uno de los conflictos más largos y de difícil solución en el mundo: el de Israel y Palestina. Un espacio en el que se fraguó la propia Biblia. El capítulo hace un breve recorrido desde el nacimiento del judaísmo posbíblico a partir del año 70 y el desarrollo del sionismo y neosionismo que ha ido marcando la política del Estado de Israel desde su fundación.

La reflexión presenta con claridad los diferentes enfoques identitarios judíos que se han ido desarrollando desde el siglo xix y que muestran cómo la memoria social de Israel, recogida en la Escritura, se ha ido actualizando en un proyecto político que ha ido evolucionando hacia posturas fundamentalistas que legitiman acciones de un Estado que con frecuencia se alejan de los marcos del derecho internacional.

El capítulo cuatro nos muestra cómo una lectura sesgada e interesada de la Biblia puede sostener un sistema injusto y segregacionista como el apartheid. Hubo grupos críticos que alzaron su voz profética contra este proyecto que legitimaba la opresión.

Una vez acabado el régimen del apartheid se ha seguido impulsando la interpretación de la Biblia, buscando ofrecer una lectura que ayude a cerrar heridas y favorecer la reconciliación.

El capítulo quinto muestra cómo la Biblia ha estado presente en la configuración de América del sur desde la llegada de los europeos en el siglo xvi hasta el presente. En los primeros momentos, afirma Aguirre, la Escritura fue para la Iglesia y la política fuente principal de inspiración para afrontar los problemas y expectativas del Nuevo Mundo con dos hitos muy relevantes: el discurso de Montesinos en la Isla de la Española y el trabajo de Bartolomé de las Casas.

A lo largo del siglo xx las diferentes coyunturas políticas, sociales y religiosas favorecieron diversos acercamientos a la Biblia, unos más acertados y honestos que otros, que ayudan a entender la amplia y conflictiva presencia de la Biblia en el presente. Como hitos significativos encontramos la teología de la liberación, con sus diversos contextos y avatares, que potenció el compromiso político y la lectura popular de la Biblia y el auge de los grupos evangélicos y pentecostales con gran influencia política especialmente a través de la llamada teología de la prosperidad.

El capítulo sexto nos acerca a la peculiaridad religiosa del Reino Unido donde la cuestión religiosa sigue presente en la vida pública. En los dos grandes partidos políticos del país la Biblia ha sido siempre, aunque de forma diferente, un referente

indiscutible. El autor destaca el modo en que cada uno de ellos, conservadores y laboristas, han caminado ideológicamente a partir de diversas relecturas de los textos bíblicos y del uso de determinadas versiones de la Biblia.

Es muy significativo el uso que cada uno de ellos hace de la parábola del buen samaritano a partir desde su propia propuesta ideológica y que justifica su apuesta política. Este ejemplo es paradigmático de cómo las relecturas bíblicas abren nuevos significados a los textos, aunque no siempre en la buena dirección, a partir de propuestas y contextos diversos.

Finalmente, el epílogo de Julio Trebolle con que termina el libro se nos acerca a dos temas relevantes: La teología política de la Biblia y la función política de las tradiciones bíblicas y nos ofrecen un cierre muy adecuado a la obra. Ambos temas, como muestra Trebolle, están muy relacionados y se influyen mutuamente. Ese vínculo ha permitido, entre otras cosas, su influencia en multitud de culturas y puede ayudar a construir sociedades más abiertas y mestizas.

La Biblia es memoria de fe y esperanza de un Dios liberador y humanizador que se revela en la historia. Esto tiene, sin duda, un aterrizaje político que necesita ser actualizado en cada contexto, pero siempre de forma crítica y honesta. En esto pueden ser de gran ayuda los estudiosos y estudiosas de la Biblia ayudando a seguir alerta ante cualquier uso de sus relatos que no potencie su auténtico mensaje.

Este libro, con los límites de todo escrito, puede ser de gran ayuda para entender los sustratos bíblicos que siguen sosteniendo horizontes políticos en el presente y es a la vez una invitación a seguir ahondando en los temas y desafíos que plantea.

CARME SOTO VARELA

Arteaga Echeverría, Pablo. *Hacia una escatología pneumatológica en Yves Congar*. Colección Tesi Gregoriana, Serie Teología 251. Roma: Gregorian & Biblical Press, 2023, 298 pp. ISBN: 978-88-7839-493-3.

La presente tesis doctoral de Pablo Arteaga Echeverría —profesor asistente de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile— es una sistematización de los principales tratados teológicos de Yves Congar (1904-1995), que dilucida principalmente el carácter escatológico del teólogo católico francés y, en consecuencia, identifica el rol del Espíritu Santo en ello. La tesis —que contiene cinco capítulos, un anexo sobre el borrador del n.º 48 bis del documento *De Ecclesia* y un extenso listado bibliográfico— fue presentada para optar al grado de doctor en Teología Sistemática por la Pontificia Universidad Gregoriana (obteniendo la calificación *Summa cum laude*) y ha sido editada por la Gregorian & Biblical Press.

A la luz de la crítica sobre la cosificación, separación y alejamiento de la escatología respecto a los demás tratados teológicos, como también sobre la observación de una perdida de sentido escatológico de la teología en general, P.